

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 19 de mayo de 1916

Núm. 336

LOS REYEZUELOS

Existen ciertos individuos que cuando logran alcanzar algún puesto público que signifique dirección de los negocios en lugares apartados del centro de la gobernación del Estado, confunden lastimosamente la palabra administración con la de mando: de mando sin lugar a réplica ni apelación. Son seres que en la clasificación social no alcanzan el número de la medianía; y la falta de talento y discreción para manejar con cordura la administración que se les encomienda, suelen suplirla con la práctica del terror. La ignorancia y la pequeñez de espíritu entrégales a la más despreciable egolatría, y ese culto a sí mismo causa es de los vejámenes que sufren los pueblos.

Es error lamentable poner al ignorante pretencioso al frente de la administración, y muy funesto si la distancia, aumentada por la carencia de vías de comunicación, no permite a la administración central enterarse a tiempo de los atropellos y vejámenes que sufren los administrados. Cuando esas situaciones se prolongan, los pueblos, hartos ya de sufrir, resuélvense a desconocer el principio de autoridad; colocados en ese terreno suele tener por epíteto, la situación creada, el derramamiento de sangre que implica la fosa y el presidio.

Nos sugiere estas consideraciones lo que en la actualidad ocurre con el individuo que ejerce de primera autoridad local en la apartada península de Osa. Allí, en aquellos remotos parajes, donde debiera gobernar la cordura, reina el despotismo con todas sus desesperantes manifestaciones. Erigido en reyezuelo aquel que fué investido de autoridad política, ha sustituido la ley con el mandato imperativo del torpe capricho, atropellándolo todo sin que la súplica ni la reflexión consigan que haga alto en la desenfrenada carrera de vejámenes a que vive entregado. Ese sujeto tiene ya bien ganada, desde hace tiempo, triste nombradía. Y no sería aventurado predecir que si su permanencia allí se prolonga se desarrolle el drama sangriento de que hablamos al principio de estas cuartillas.

Las regiones apartadas de los grandes núcleos de población son las que más han menester, en el gobierno local, de la presencia de hombres que, si no poseen grandes caudales de saber, posean un buen sentido práctico. No siendo así, de nada vale que los Gobiernos faciliten los medios a su alcance con el generoso fin de que la selva se convierta en terreno de labrantío; cuanto en ello se legisle y gaste es asunto completamente perdido si los individuos designados para ejercer la autoridad, al convertirse en reyezuelos o caciques, ahuyentan, con disposiciones arbitrarias, a los moraleros. Tal ocurre con la población de Buenos Aires, Terraba y Boruca. Los indígenas han desaparecido en casi su totalidad, yéndose a buscar refugio en lo más intrincado de los montes; los blancos regresan al interior de la República con la amargura en el corazón por no poder resistir, un estado de cosas creado por el insano despotismo de un individuo que al convertirse en reyezuelo, se ha declarado amo y señor de vidas y haciendas.

Muchas y bellas esperanzas nos hicieron concebir los trabajos agrícolas que en grande escala comenzaron a desarrollarse en ciertos lugares de la muy fértil península de Osa. Llegaron allí, poseídos de gran entusiasmo, agricultores del interior de la República, mas las arbitrariedades y desaciertos del individuo que ejerce la primera autoridad obligan al trabajador a abandonar la propiedad a tan costoso precio conquistada, si hemos de tomar en cuenta los inconvenientes que presentan la selva virgen y un clima malsano, regresando poco a poco al estado primitivo los campos que habían sido desmontados para convertirlos en provechosos cultivos.

El regreso de la misión de Paz

Mañana, o a más tardar pasado mañana, debe llegar a tierra tica la misión especial de paz y concordia que integran el señor ministro de Relaciones Exteriores, don Julio Acosta; don Joaquín Fernández Montúfar, y don Guillermo Emilio González, esto, a menos que la "Pacific Mail" no quiera retrasar por más tiempo la arribada del vapor a Puntarenas.

Los frutos que de tal misión cosecharemos los ticos, serán ópi-

mos, pues se ha llegado a cimentar, hasta donde ha sido posible, los indisolubles lazos de confraternidad que nos unen a las otras repúblicas del istmo.

Son conocidas ya de los costarricenses las grandes promesas que en elocuentes discursos se han cruzado entre nuestro ministro y los gobiernos de las otras secciones, y como esas frases revelan gran sinceridad podemos asegurar que está afianzada la buena armonía que reina en las cinco repúblicas de Centro América.

Nos es grato presentar por anticipado nuestro saludo de bienvenida, a los honorables miembros de la misión especial.

Por Santa Cruz

Siempre que vemos algún trabajo en favor de la feraz región guanacasteca gozamos tanto como si se hiciese en favor de nuestro suelo, Puntarenas, y deseamos como el que más poner nuestro grano de arena para que se realice el beneficio. Por eso no hemos podido menos de aplaudir el proyecto de ley elaborado por los representantes guanacastecos, tendiente a obtener para la villa de Santa Cruz el título de ciudad.

Con su vasta extensión territorial; con su gran número de habitantes, todos dedicados a sus labores agrícolas; con edificios públicos y particulares bastante buenos, con un sinnúmero de caseríos que lo rodean, la villa de Santa Cruz debe ser convertida en ciudad. Tiene además telégrafo y un sistema de alumbrado de carburo que la hacen sobresalir por sus grandes adelantos, conquistados en poco tiempo, merced a sus propios esfuerzos.

La simpática iniciativa de los representantes por el Guanacaste, a buen seguro ha de encontrar buena acogida entre los demás representantes, o por lo menos entre los que conocen aquella futura ciudad. Allí, en el Congreso, están Adán Acosta y Clodomiro Salas quienes durante el tiempo que vivieron en Santa Cruz, sirviendo la judicatura de primera instancia, supieron apreciar en lo que vale el cantón y el carácter sincero de los pobladores; allí está Ricardo Coto Fernández a quien tanto se le quiere en la villa y por la que él siente tanto cariño; allí, en fin, Alvarez Hurtado, Chico Mayorga, Clímaco Pérez y Alberto Flores quienes tienen, unos, el deber de trabajar por el engrandecimiento del cantón y, otros, motivos de gratitud para apoyar cualquier gestión en el sentido de elevar la importancia de la villa.

Y meditando esto, deduciendo consecuencias, no puede dudarse por ningún concepto que el laborioso cantón de Santa Cruz, verá coronada, dentro de breves días, la noble aspiración de sus hijos, cual es la de que Santa Cruz sea ciudad.

BERTA MUÑOZ

obstétrica graduada en la Facultad de Medicina de Costa Rica con 7 años de práctica, ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad, 50 varas al Este del Parque, en los bajos de Pepino.

Buen trato, actividad, y precios módicos.—18 V 16.

GUACIMAL

A cuatro horas y media del puerto de Chomes y establecido sobre un extenso campo quebrado, pero muy fértil, se encuentra diseminado el caserío que constituye el distrito de Guacimal, el cual cuenta con una población aproximada de 400 habitantes laboriosos, inteligentes y hospitalarios, casi todos del interior. En su mayor parte son labradores, terratenientes que se dedican al cultivo y beneficio de la caña de azúcar, a la siembra de cereales y a la explotación de maderas preciosas, abundantes en los terrenos aun no trabajados.

Su organización social proporciona a los guacimaleños una vida llevadera, pues si no viven en la abundancia no sufren hambre como el proletario de la ciudad, para quien no hay servicio posible sin la previa presentación del precioso metal, del que regularmente no es dueño.

El censo escolar del distrito arroja un total de 75 unidades, de las cuales concurren a la escuela, por término medio, 56; cifra que da un porcentaje halagüeño si se tiene en cuenta que se trata de un campo en donde la Escuela empieza a hacerse de ambiente.

Noble es la actitud de algunos padres de familia que, con-

tra toda dificultad, no niegan sus niños al maestro, inspirados sólo en el más hermoso de los deseos que un padre puede tener: la educación de sus hijos.

Existe el proyecto de edificación de una casa para escuela. Los vecinos muestran vivo interés, y como juzgo un hecho la construcción de la obra ofrezco a los lectores de *El Correo de la Costa* tenerlos al tanto de la marcha de los trabajos, que se iniciarán en forma apenas sea reorganizada la Junta de educación del distrito.

Y ya que tal digo, me permito rogar desde estas columnas—como interesado directo en el asunto—al señor gobernador de la provincia, a la Municipalidad del cantón y al señor inspector de Escuelas del circuito de Puntarenas, presten la merecida atención a las gestiones que al efecto se hacen con el fin de reorganizar la Junta referida.

Marcelino García Flamenco
Maestro ambulante.

Guacimal, mayo de 1916.

NOTA—Con gusto acogemos la importante colaboración del apreciado señor García Flamenco, y *El Correo de la Costa* desea verse a menudo honrado con ella, ojalá con más frecuencia.—L. R.

Fiesta escolar para el domingo

El personal de la escuela de párvulos de Pueblo Nuevo celebrará pasado mañana una simpática fiesta escolar, en la que se invita a los padres de familia y demás personas amantes de esos actos. Nosotros hemos recibido la invitación y programa siguientes:

Invito por este medio a los padres de familia y demás personas que tengan gusto de asistir a una fiestecita escolar, que se verificará en la escuela de párvulos, el domingo 21 de los corrientes, a la 1 p. m.

Puntarenas, 19 de mayo de 1916

FILOMENA CANESSA
Directora.

PROGRAMA

- I Marcha escolar—Guitarra y Violín, por J. D. Zúñiga y Rogelio Solano.
- II Sencilla alocución a los niños, por la señorita Rosa Alpina Urbina.
- III Canto La Semilla, por los II grados.
- IV Recitación, El nido, por la niña Inés Bonilla.
- V La primera caricia, melodías violín y guitarra, por J. D. Zúñiga y Rogelio Solano.
- VI Disertación, A las aves, por la Srta. Adela Angulo.

- VII Canto La Violeta, por la señorita Alice Bogle.
- VIII Recitación, Hallazgo, por el niño Rómulo González.
- IX Alocución corta A las flores, por la señorita María Valenciano
- X Canto El mirasol, por los niños.
- XI Recitación, Las flores, por la señorita Filomena Canessa.
- XII Novias y Mariposas, Vals violín y guitarra
- XIII Desfile de los niños.

Procuraremos corresponder a la invitación, si alguna circunstancia imprevista no nos lo impide, y en este caso daremos una ligera crónica de la fiesta.

Tarjeta

Señor Director de El Correo de la Costa

P.

Cipriano Güell

Agente Consular de España

saluda atentamente al señor director de «El Correo de la Costa» y en nombre de la colonia española, y en el suyo propio, le da las gracias por el sentido editorial del 17 de mayo sobre el natalicio del Rey de España.

Puntarenas, 18—V—16.

EL CONGRESO CIENTIFICO PANAMERICANO

(De La Prensa, Buenos Aires)

Las conclusiones votadas por el costoso Congreso, anteayer transmitidas por telégrafo, no justifican la reunión de tan numerosa y sonada asamblea de Delegados de veintiuna Repúblicas.

Son conclusiones triviales, sin interés científico fundamental, de consecuencias subalternas, de aplicación regional en mayoría y de carácter más comercial y político que técnico.

Llama la atención también que el telégrafo guarde silencio sobre la actitud de los delegados más caracterizados de todos los países. El silencio a su respecto es tal, que autoriza a suponer su disidencia con el giro extraño que imprimía al Congreso.

Nada de nuevo recoge Sud América de este Congreso, pues el ambiente de cordialidad internacional que en él ha rebotado, por lo menos en las crónicas telegráficas, estaba ya creado. El Congreso es una de sus consecuencias. Según datos particulares que llegan no han faltado, sin embargo, disidencias internacionales hondas.

Lo que nos interesa de cerca es la actitud de la numerosa delegación argentina. El telégrafo revela una escasa actuación.

En los debates internacionales sólo se anuncia la participación de un delegado, para hacer conocer con éxito ciertos progresos de esta ciencia en la República Argentina. Los más caracterizados miembros de la Delegación argentina, algunos de ellos versados en asuntos políticos y diplomáticos, no figuran en la crónica de los debates. ¿Es que en realidad carecían de importancia? Los técnicos se han excedido con acierto en las cuestiones, poco numerosas, que trataron sus secciones.

Forman parte de la delegación argentina otros sabios y eruditos de reputación justamente conquistada dentro y fuera de las fronteras de la Nación. Ellos tenían la preparación y la autoridad científica necesarias para pronunciar dis-

cursos y abordar temas de aliento y con éxito.

¿Por qué aparecen, sin embargo, silenciosos? Estas circunstancias permiten conjeturar que ellos han deplorado y resistido juiciosamente la transformación de la academia en parlamento político internacional. Ellos habrían preferido guardar silencio porque carecían de poderes para pronunciarse y porque tal vez no consideraron prudentes las iniciativas lanzadas.

La idea de una alianza continental doblada de arbitraje obligatorio parece haber prevalecido en las aficiones diplomáticas de los técnicos.

No nos pronunciaremos sobre el fondo de planes cuyo texto oficial y seriedad no conocemos; pero considerando el asunto sin salir de las generalidades telegráficas, diremos que los autores de los proyectos han procedido abstrayendo sus espíritus en un ambiente superterrestre. Ignoran, en efecto, la verdadera situación de las cosas en Sud América; y una buena parte de los votos y proyectos, como el de la fiebre amarilla, solamente tendrían aplicación en los países de Centro América, mar de Antillas y golfo de México.

El ejemplo sólo del arbitraje confirma nuestra afirmación. En efecto, ¿saben los oradores que Chile esté resuelto a someter al arbitraje sus diferencias con el Perú y la República Argentina el Río de la Plata? ¿Se les impondría la proyectada alianza panamericana?

He aquí de cómo pueden surgir nuevos motivos de anarquía y de ingratos debates de una asamblea de hombres de laboratorio, lanzados por los espíritus hábiles que los hospedan, a la improvisación en los campos escabrosos de la diplomacia.

La abstención y el silencio de la mayor parte de los delegados argentinos en el terreno político internacional serían, pues, actos prudentes y dignos de aplauso.

PREOCUPACIONES DE LOS ESTADOS UNIDOS

Desde hace algún tiempo a esta parte, la Prensa toda de los Estados Unidos se ha venido agitando, con insistencia marcada, alrededor del tópico que por el momento es más sensacional en la vasta tierra de Lincoln: previendo el futuro, la Unidad Americana debe procurar armarse pronto y convenientemente.

Las dificultades internacionales en que se han encontrado los Estados Unidos del Norte con los imperios centrales de Europa, Alemania y Austria, con motivo del hundimiento del «Lusitania» y del «Ancona», como una resultante de la conducta observada por los primeros en el presente y ancestral cataclismo europeo, y la consideración, muy fundada, que hace la Gran República respecto a que es muy probable que mañana, pasado, o al siguiente día, el poderío austro-alemán trate de saldarse con ella la cuenta que en los actuales momentos de vorágine ésta ha creado con aquél, o que las armas gloriosas del receloso Imperio del Japón busquen la coyuntura, la oportunidad de liquidar también con ella el viejo saldo antagónico, el rencor mil veces manifiesto que en diversas ocasiones ha estado a punto de arrojar a uno y otro pueblo en la hoguera roja de la guerra, han hecho pensar seriamente a los Estados Unidos en la gran necesidad que tienen de armarse adecuada y poderosamente, pues las luces firmes de la Historia han revelado en todas las épocas que

los pueblos culpables e imprevisores caen con facilidad, como los niños cándidos e impotentes, bajo el azote implacable del castigo, bajo el fuego purificador de la liquidación.

Pueblos como los Estados Unidos, soberbios, dominadores e injustos, deben estar perennemente preparados para la guerra, porque sino un día, cualquier otro, puede presentarse uno de los agravados en actitud resuelta de tomar la revancha, y si ese contendiente es de la talla de Alemania, Japón o Austria, (no decimos nada de las naciones aliadas, que también son poderosas, porque en la actualidad los Estados Unidos favorecen su causa), la suerte de la república sajona sería muy distinta, infinitamente muy distinta a la que ha corrido en su exodo de ultrajes, despojos y enmiendas que ha impuesto en las débiles y mal preparadas naciones de Latinoamérica.

Muy fundamentada es la inquietud que hoy siente la América del Norte por el porvenir. Ella teme que el futuro castigue su codicia, su arrogancia ilimitada para con los pequeños y su sumisión para con los fuertes. El caso con Alemania y Austria es un magnífico ejemplo de la última aseveración. Su estado de zozobra y de temor es el estado natural de todo pueblo que ha cometido numerosas delincuencias. En las brumas todavía indescifrables del futuro la Unidad Americana ve el diseño

perfecto de una zarpa, de una zarpa vengadora que viene del Oriente.

Quizá un día ese enorme pueblo, que aparte de sus felonías detestables tiene grandes merecimientos, tenga que llorar como Jeremías ante la destrucción de Jerusalem, el castigo de su culpa, las consecuencias amargas de sus errores.

Truene hoy la Prensa americana aconsejando en todos los tonos la preparación de los Estados Unidos para la guerra, pues tal vez mañana sería tarde.

Y mientras el alma rubia siente un escozor pavoroso por el mañana inquietante, las naciones latinoamericanas sonríen ante la perspectiva de una venganza, aunque ésta sea por mano ajena; pero una venganza al fin, que las redima, tal vez para siempre, de tutelas, imposiciones y despojos infamantes y atentatorios.

Homero dirige sus apagadas pupilas hacia el universo radioso de su espíritu en busca de la luz, y Prometeo se estremece inquietante en un arranque supremo de liberación.

ABEL GARCÍA CÁLIX

Doctor Carlos Barrios Castro

Con larga práctica en las costas centroamericanas, ha resuelto radicarse en Puntarenas definitivamente.

Especialista en las enfermedades de los niños y de las mujeres, ofrece sus servicios en los altos de la Farmacia Universal de las 8 a las 11 a. m. y de las 2 a las 5 p. m.

Y durante las noches en el Hotel Europa.

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcciones

La Colmenita

Establecimiento de licores extranjeros y del país

El más concurrido de todos, Bailes populares todos los sábados. Aseo esmerado, y buen trato.

MIGUEL H. FULTON
Propietario.

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

y en todas las cantinas de BUEN GUSTO encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Pídase siempre la sabrosa y legítima "Kola Soto & Raven".

Composición de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando

materiales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIA.

LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

CASA EN VENTA

Al Norte de la plaza «Cañas», y en un lugar sano, aireado y espacioso, a orillas del Estero, se vende en magníficas condiciones una casa cómoda para alojamiento de familia o para establecimiento comercial, pues es esquinera. Servicio interior completo. Patio amplio.

Para precio y condiciones entenderse con su propietaria,

JOSEFA v. DE ALVAREZ

Puntarenas, 24 de Abril de 1916.

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLEGITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

DOMIAN Y RODRIGUEZ

- INTERIOR DEL MERCADO -

El único puesto de legumbres y verduras establecido conforme a las reglas higiénicas

ESPECIALIDADES: Mantequilla de Cartago, jamones, vinagre de vino y queso de mantequilla.

Siempre en gran existencia PAPAS de las mejores del país

La Bolsa del Mercado

Venta al por mayor y el detal de toda clase de productos del país.

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país

Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender

FLORENTINO LEON — PROPIETARIO

HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

LA FURETA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son
atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING
IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país,
y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, **Wm. Werckenthien**

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

SERAFIN SARAVIA

OFRECE A SUS CLIENTES UN SURTIDO SIEMPRE
RENOVADO DE ARTICULOS PARA PULPERIA
Y CANTINA

Compra Cueros, Pielés y Caucho

Compra maderas y paga buenos precios

Acepta toda clase de consignaciones

Se hace cargo de cualquier pedido al exterior bajo condicio-
nes liberales.

Depósito permanente de las bien conocidas y reputadas harinas

DAYTON y MACHETE

✻ AZUCAR DE FAMILIA ✻

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»
LA VENDE SU AGENIE

Manuel Burgos

✻ BOTICA POPULAR ✻

— DE ALFREDO RAGA —

CONSTANTE DESPACHO DE RECETAS

ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIO

PENSIONISTAS

De hoy en adelante recibo pensionistas a comer en casa de don
Cipriano Güell. Deseo personas serias.

ENCARNACION SOLÓRZANO

Puntarenas, 5 de Marzo de 1916.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

— Contra Incendio —

San José -- -- -- Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

“LA PRIMOROSA”

tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la bara-
tura y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para
mayor comodidad de sus clientes.

Su nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Me-
neses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a “La Norma” de
David Najs. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARA-
TILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Sucursal establecida en la tienda número 11 del Mercado Muni-
cipal, con exquisito servicio de cantina y taquilla. — Se aceptan
comisiones interiores y exteriores. — Agencia de la fábrica de fideos
La «Comercial».

Sarkis M. Brais, Propietario

-- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolinia
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinias adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para
lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

“La Nueva Botica”

— de —

GABRIEL SAENZ CLARK

Puntarenas

Costa Rica

✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

“HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

El Doctor Schappiro

En visita de inspección a las oficinas anexas al departamento de Anquilostomiasis, ha andado por el Guanacaste el doctor Schappiro, activo director del Instituto Rockefeller, en la sección de Costa Rica.

El doctor Schappiro es un incansable destructor de parásitos intestinales, y cuando le llega la noticia de que en un lugar los habitantes están atacados de anquilostoma no repara en molestias, y hace en un instante el viaje para observar el estado de los pacientes y a hacer la mar de investigaciones. Cuando el caso lo requiere, establece un consultorio y regala las medicinas a los enfermos.

Sabiendo que el porcentaje de enfermos en el Guanacaste es alarmante, ha puesto en varios cantones oficinas para atender a los atacados, y él mismo hace periódicamente molestos viajes para cerciorarse de si sus prescripciones han sido o no cumplidas.

Por dicha, tiene como colaboradores a jóvenes que a la par que entendidos en exámenes de heces, no le van en zaga al doctor Schappiro, en cuanto a actividad y de ahí que los resultados obtenidos en la República, sean satisfactorios.

Entre los ayudantes del doctor Schappiro encuéntrase don Bernardo Jiménez Gargollo y don José León Quijano, cuya colaboración se hace cada vez más indispensable.

Hace algunos días marchó el doctor Schappiro a recorrer el Guanacaste, en compañía de don Enrique Fernández y hoy regresa a Puntarenas. A traerla de Bebedero fué la gasolina nacional "Poas". Mañana seguirá el viaje para San José.

Visita al presidio

La visita oficial al presidio de San Lucas, se verificó hoy. A ella asistieron las principales autoridades del puerto.

El viaje fué rápido, pues no hubo necesidad de retardarlo en vista de que nada raro ha acontecido en el presidio.

Los reos se mostraron satisfechos de los jefes del penal, y la salubridad de los presidiarios es en general buena.

Personales

—Procedente de Corozal encuéntrase aquí el rico propietario don Rafael Calero, quien ha venido al puerto en asuntos comerciales.

—De Curú ha venido don Daniel Mena.

—Don Amadeo Salazar Fernández, activo secretario del Juzgado de 1a. Instancia de esta provincia, quien en asuntos relacionados con el servicio estaba en San José, regresó por el tren anteayer.

—Don Faustino Viquez hállese de paseo entre nosotros.

—El joven don Manuel Burgos h, encuéntrase de paseo en San José.

—Don Aristides Saborío ha venido de Las Cañas.

—De San José, a donde marchó en asuntos comerciales, regresó hoy don Alejandro Garrido Lucuix.

A JULIETA

Al cabo de un año de ausencia, tiempo suficiente para borrar la más ardiente pasión, nos cruzamos ayer en la calle y nos miramos con la misma indiferencia cual si nunca nos hubiéramos visto; como si nada de común hubiera existido entre nosotros.

Dos seres que al parecer habían nacido el uno para el otro; dos seres que se habían amado con toda la fuerza de sus almas, y cuya pasión parecía inextinguible, al cabo de un corto tiempo de separación se encuentran y se miran con la más glacial indiferencia!....

No sé si en el fondo de tu corazón existe algo de aquel entrañable amor que me tenías, y si alguna vez habrá cruzado por tu mente el recuerdo de aquellos hermosos días en que sentada sobre mis rodillas pasabamos horas y horas mudos, confundida nuestra vista en una sola mirada, contemplándonos en éxtasis arrobador....

Yo, a pesar de la distancia, he seguido paso a paso tu vida y entre el incontable número de tus vencidos seré quizás el único que te tenga compasión.

En tu desenfadada carrera caminas por una senda tapizada de jazmines, adulada y festejada por los mimados de la fortuna; los amantes los cuentas por docenas y tus caprichos son órdenes terminantes que ellos se afanan en cumplir para tener contenta a su reina.

Has llegado a la cumbre de tus aspiraciones y tu deslumbrante hermosura a su apogeo.

Posces hotel propio, palco en el Principal, grandes trenes, lacayos con rojas libreas que a tu paso se inclinan, joyas a montones, mandadas a capricho y eres obedecida....

¡Y todo comprado al precio de una sonrisa!

Oye, pues, lo que a decirte voy.

La virtud de la que como tú no es virtuosa, consiste en demostrar cariño a todos sin amar a ninguno.

El día que tu corazón deseche el capricho pasajero para latir de verdad por alguno que te impresione, huye, busca otro teatro para tus conquistas, pues si así no lo haces tu perdición será segura.

Y ese oro que en grandes cantidades pasa por tus diminutas y aterciopeladas manos, no lo tires: guárdalo en el cajón más escondido de tu *secretet*, que si hoy no tiene valor para tí mucha falta puede hacerte el día de mañana, cuando la más espantosa soledad reine en torno del caído pedestal en que hoy te mantiene tu hermosura, pues la vida de la que como tú vive del comercio de caricias es tan corta y fugaz como la de las flores. Sí, tu reinado durará lo que dure tu belleza.

El día en que en tu tersa y sonrosada cara empiecen a dibujarse las amarillentas arrugas, todos esos que hoy te halagan y festejan, todos esos que por tí van al campo del "honor", si no has sabido guardar el oro, huirán de tí como se huye del leproso....

Tu calvario comenzará donde acabe tu belleza.

Empezarán a salir de tu casa coches, alhajas, muebles, cuadros para entrar las papeletas de empeno.

Pocos meses después esas papeletas serán ante tus ojos fúne-

bres lápidas de un perdido paraíso.

Tu descenso será rápido: tu caída mortal.

Recurrirás al licor barato para mitigar el dolor, y sólo conseguirás hacerlo más agudo, embotar los sentidos, y hacerte más despreciable a los ojos de aquellos que más te quisieron.

En tus eternas noches tendrás por cama el duro suelo de un portal, los bancos de los paseos públicos y por techo la azulada bóveda.

Y aquella que dió la nota elegante; aquella que hizo polvo tantas fortunas; la que fué halagada por muchos y envidiada por todas; la que con indolencia se recostaba sobre valiosos y mullidos cojines y de su cama pendían ricas cortinas de seda, será un día recogida de en medio del arroyo, llevada al hospital para morir en pobre cama, sin otro adorno que tocos crucifija....

ARMANDO CARDENAL

Nombramiento

La apreciable dama doña Concepción Cruz de Coblenz, doctora en dentistería, ha sido nombrada por la sociedad de socorros "El Sol" dentista para la asistencia de los socios en la profesión que con tanto acierto ejerce.

Felicitemos a la agraciada por tan honrosa distinción, muy merecida por cierto.

Cemento "Asland"

— FABRICACION ESPAÑOLA —

CALIDAD INMEJORABLE; SUPERA A CUALQUIER OTRA MARCA

En barriles de madera de 180 kls. cada uno VENDE

Cipriano Güell

Vapor

En la mañana de ayer ancló el vapor «Paráiso», consignado a los señores Felipe J. Alvarado y Ca.

Trajo un cargamento de dinamita y mechas a la orden de los señores Nutter Cox y Ca.

Zarpó el mismo día para Panamá.

Se vende un motor

A precio muy reducido se vende un motor de gasolina de diez caballos de fuerza. Para precio y condiciones entenderse con

Andrés Rodríguez S.

6-1

SE DESEA

comprar varios lotes de terreno de buena tierra de cultivo, en las inmediaciones del Ferrocarril al Pacífico, de un tamaño de 100 a 500 manzanas. Deseñ todos los particulares, tales como si está o no cultivado, dónde está situado, el menor precio y demás detalles.

Dirijan sus cartas a "AGRICULTOR" en esta administración.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

Carpa-Salón

EMPRESA GESPEDDES DUKE



GRAN FUNCION

para el domingo 21

del actual

Proyección del emocionante drama *Cuando toca en lo vivo*, dividido en cinco partes y de 2.400 metros de duración.

Números de baile por los aplaudidos niños Holguin

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita @ 4.00—a El Pozo @ 6.00—a Golfo Dulce @ 8.00
Por alimentación se cobrará extra @ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

Crespina Oriental

LOCION PARA EL CABELLO

Perfuma, embellece y suaviza el pelo. Destruye la caspa y evita las canas. — Pídalo en todas las boticas.

Empresa de Luz Electrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina *Vera*: Puerto Alto, @ 7.00. Pitahaya, @ 8.00. Chacarita, @ 8.00. San Lucas, @ 12.00. Ohomes, @ 12.00. Paquera, @ 20.00. Manzanillo, @ 25.00. Cabo Blanco, @ 15.00. Curú, @ 25.00. San Pablo, @ 30.00. Corozal, @ 30.00. Puerto Thiel, @ 30.00. Colorado, @ 30.00. Puerto Jesús, @ 35.00. Tambor, @ 35.00. Agujas, @ 35.00. Bebedero, @ 50.00. Ballena y Bolsón, @ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha *Vera* que tengo el gusto de ofrecer la público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ